

La seguridad nacional en México: una visión integral

Piñeyro, José Luis, (Coordinador), *La seguridad nacional en México: debate actual*, UAM-A., México, 2004.

Al oír el término de “Seguridad Nacional”, invariablemente lo asociamos al ejército, la delincuencia organizada, la policía, en fin, a un sinnúmero de eventos que tienen como común denominador las armas, o la amenaza a la integridad física¹. Esta acepción es muy limitada para las nuevas exigencias propuestas por nuestro mundo globalizado; si sólo nos atenemos a esta conceptualización, muchas de las caras del prisma de la realidad social lucen incomprensibles. En medio del remolino que representa la globalización, se replantean principalmente (y para el caso específico del libro que presentamos) proyectos de nación, de Estado y de gobierno. Innegablemente esto nos lleva a replantear y crear, un nuevo concepto de “Seguridad Nacional”.

¿Cómo poder entender el desarrollo de tecnologías genético-alimenticias dentro del concepto de seguridad nacional? ¿podremos desligar la economía de todo aquello que no sea comercio, como lo proponen los neoliberales? ¿la política social es una dimensión, la política otra, la economía otra y éstas a su vez están desligadas de la seguridad nacional? ¿será viejo y necio, el argumento de ver a nuestros recursos energéticos como objeto de explotación nacional

y autosustentable? ¿existirá una metodología para poder llegar a comprender la “Seguridad Nacional”?

A todas estas preguntas responde el libro *La seguridad nacional en México: debate actual*, o como mejor lo expone el coordinador del libro²: “(El) Hilo conductor de todos los trabajos aquí reunidos es el carácter integral de la seguridad nacional, pues no se conceptúa bajo un restringido enfoque analítico de tipo policiaco militar, sino como concepto global que abarca el desarrollo económico –social incluyente y autosustentable– y la democracia sustantiva y participativa, concebidos como bases imprescindibles de dicha seguridad”.

Para lograr esta visión integral de “Seguridad Nacional”, el libro se diseñó de tal forma que aborda dos vertientes: la primera se convierte en guía, llevándonos desde el planteamiento teórico y metodológico del concepto de “Seguridad Nacional”, pasando por los desastres naturales, la defensa norteamericana, el terrorismo, la integración de Latinoamérica, la política exterior, el desarme, la soberanía, la pobreza, el desarrollo económico, migración, hasta la seguridad alimentaria y biotecnológica, dejándonos un concepto de seguridad sólido y muy diferente del que normalmente se maneja. Quisiera hacer énfasis en la importancia de la primera parte del libro, es decir, en la

² José Luis Piñeyro, profesor investigador del Departamento de Sociología de la UAM-A, Coordinador del grupo de investigación “Sociología de la política y políticas públicas” y articulista del periódico “El Universal”, donde aborda la seguridad nacional desde una perspectiva multidimensional.

parte metodológica de la seguridad nacional: el por qué de este énfasis es que la diferencia esencial entre el sentido común y la ciencia, es el método. El camino que nos propone esta metodología (al igual que el concepto de seguridad nacional que maneja el libro) es integral: empezamos con el Poder Nacional, seguido de las aspiraciones, intereses y objetivos nacionales, la ubicación de los retos, amenazas y enemigos, hasta llegar a la articulación entre nación, gobierno y Estado.

La segunda nos plantea el nivel y estado del debate alrededor de la “Seguridad Nacional”, dándonos una perspectiva objetiva de éste, logrando dejar en nosotros una posición desde la cual podemos emitir un juicio creado desde el conocimiento y no desde el sentido común, salvando de hundirnos en la confusión de un debate ajeno e incomprensible. Por último, en la parte de los anexos toca una de las fibras más importantes dentro de la política nacional, el tema de los energéticos. La importancia de las fuentes energéticas para la seguridad nacional es revisada en este par de anexos: el primero nos da un panorama del petróleo mexicano y el segundo de la condición del sector eléctrico.

Así, el libro nos ubica en medio de un debate que sigue pendiente y abierto, nos ofrece el mejor lugar de todos para posicionarnos frente a un debate como el de la “Seguridad Nacional” que muchas veces nos abruma, confunde y nos parece ya agotado, en palabras del coordinador: “el libro pretende aportar ideas y propuestas al ineludible debate público, si es que se pretende dar contenido y orientación democrática a la seguridad nacional, la transición política y la reforma del Estado en curso.”

De esta manera, el camino nos queda abierto, habiendo obtenido a través de la lectura de este libro las herramientas para recorrer la vereda de la nueva “Seguridad Nacional”, la “Seguridad Nacional Integral”.

¹ Con esto me refiero al evento violento de agredir a alguien hasta el punto de lastimarlo o privarlo de la vida.